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上一期（1月12日）跟大家講解了
AI如何寫書法和作畫，創造出來的
AI書法或畫的質素可以達到以假亂真
的水平，當中運用的風格轉移技術，
使用了兩個神經網絡互相博弈的方式
來學習。今個星期，我們將會詳細介
紹AI的風格轉移技術的原理，一同
看看如何將照片轉換成名畫家的風格
吧！
人類創作有兩個主要過程，即「觀

察」以獲取知識，和「訓練」以合適
的工具來使繪畫物件時表達得更好，
而AI的創作過程跟人類一樣，通過
感知和分析創作數碼內容。一般來
說，AI創作的整體流程可以總結為知
識、訓練和創作工具。在數碼世界

中，知識通常會以特徵來表示—一
種AI常見的概念。經過訓練的AI也
可以進行創作，內容可以是圖像或其
他形式，當中可能需要大量訓練數
據。
風格轉移，是把一張圖像從某派別

的風格，改變為另一個派別的風格。
在風格轉移的過程中，原圖的內容
（物件）會保留，而風格（技巧），
例如顏色和紋理等則會改變。要實現
風格轉移，我們需要保留內容和改變
風格。
梵高的畫作充滿個人風格，就如

《星夜》，相信大家都不會陌生。人
類能夠識別圖像中所應用的風格和相
應的技巧，如粗筆觸、藍黃主色，以
及漩渦狀紋理。識別原圖的物件和風
格圖像應用的技巧後，我們便能夠憑
感覺和特定技巧，重新畫出物件。這

就是人類的風格轉移。

梵高畫風哈士奇
AI 風格轉移也是類似的運作原

理，AI能夠學習「內容」和「風格」
的特徵，從而自然地把內容和風格分
開為內容特徵和風格特徵。AI從「卷
積神經網絡（CNN）」（一種用來
分析圖像的神經網絡）提取特徵後，
使用神經網絡來改變圖像的風格特
徵，並保留內容特徵。就如圖中的生
成圖像，就是AI風格轉移的例子，
保留了哈士奇的「內容」，以及改變
了原圖的風格，加入了梵高畫作的風
格特徵。
風格轉移可謂AI最吸睛的應用之

一。你會想將自己拍攝的照片用AI
轉為莫內、梵高、塞尚、浮世繪風格
的畫作嗎？

運用數字1，3，4，5，6，7，8和9，組成沒有重複數字的八位數，當中有多少個275
的倍數？

問題：

數揭秘奧 這次談談一道關於整除性的題目，當中用了11的整除性，
即是怎樣知道一個數是11倍數的問題。比如14567，測試的
方法，就是把數字相間地加減起來，1 - 4 + 5 - 6 + 7 = 3，

看看最後的結果，是不是0或11的倍數。這裏是3，不合條件，因此不是11的倍數。懂了這個，
看下邊的題目，就會容易一點。

簡介：奧校於1995年成立，為香港首間提供奧數培訓之註冊慈善機構(編號：91/4924)，每
年均舉辦「香港小學數學奧林匹克比賽」，旨在發掘在數學方面有潛質的學生。學員有機
會選拔成為香港代表隊，獲免費培訓並參加海內外重要大賽。詳情可瀏覽：www.hkmos.
org。

八位數

之前幾次都與大家談論了有關森林的課題。樹木是一個熱門的話題，自

然是因為它們跟人類的生活有着十分密切的關係：樹木可以是一個紓緩全

球暖化的方法，而多姿多彩的森林不僅是各種各樣生物的住處，同時也為

人類提供了不少珍貴的資源。森林雖然如此重要，在過去的一個世紀卻因

為工業化、沙漠化等因素，在地球表面變得愈來愈稀少。可幸的是，這個

問題現已引起不少國家的關注：比如說Bonn Challenge就是一項全球性的

挑戰，希望能經由各國的參與，在2030年之前修復3.5億公頃被砍伐的森

林地帶，而現在已有至少60個國家承諾參與。不過，修復森林是否只是把

樹木栽種回去這麼簡單？今天就和各位討論一下。

科學講堂

森林回復舊觀 種樹要看品種

不過，這種「無為而治」的方法不
一定每次見效，有不少地區被破壞得
太嚴重，土壤太少養分，也缺乏本土
植物的種子或幼苗，這些情況就需要
生態學家幫忙。被修復的區域中必須
要有足夠的品種去吸引鳥類和昆蟲等
前來幫助傳播種子和花粉。比如說榕
樹就是一個經常用作森林修復的品
種：榕樹的果實可供動物食用，可以
幫助支持當地的生態系統。

之前提過的菲律賓例子固然重要，
不過這並不代表引入外來品種一定是
壞事，生態學家們就在研究引入桉樹
（俗稱尤加利樹）和松樹與本土物種
共存的可能性。桉樹跟松樹成長快
速，亦可在較差劣的泥土中生長；這
些都不是本土的樹種可以比擬的。這
些生長較快的樹種更可以為其他長得
較慢的植物遮風擋雨，好讓它們能夠
更好地成長。松樹與桉樹亦能提供有

商業價值的木材，不僅能吸引木材公
司參與這種保育項目，而木材帶來的
收入更可補貼部分保育的支出。
森林的修復與保育，其實很視乎我
們希望達到的目的：究竟是提升生物
多樣性、減慢氣候改變還是保持可持
續發展？這些考慮都會影響我們修復
與保育的策略。不過現在所見，大家
對這個議題的熱烈關注，已經是一個
很正面的訊息。

外來物種作先鋒 木材收入保支出
大家可能早就想到，以上這個問題的答

案是否定的，而菲律賓在1910年代的故事
就是一個很好的例子。當年菲律賓從國外
引進了千多棵大葉桃花心木（mahago-
ny），並在國內栽種，其後卻發現這個樹
種不適合當地的環境：大葉桃花心木的樹
葉含有較多的單寧酸，不適合當地的動物
食用，更會壓抑附近植物的生長。而且當
地的硬木至少每5年才生產種子一次，很
難跟每年都生產種子的大葉桃花心木競
爭。由此可見，挑選合適的、能夠與本地
生態系統融合的樹種極其重要。
要讓森林地帶回復舊觀，一些生態學家

建議人類其實不需要介入太多，反而應該
讓大自然自行「選擇」如何修復。哥斯達
黎加的瓜納卡斯特自然保護區就是利用了

這個策略。當地其中一個範圍曾經被用作
農場，裏面的植物每當旱季就會被農民焚
燒。到了1980年代，負責人員把這個地帶
保護起來，禁止焚燒其中的植物，慢慢地
不少本土熱帶樹木（例如黃酸棗、雨樹）
就在這個範圍中重新生長，讓這個範圍變
回一個熱帶森林區域。

人類無須多干涉 生命會找到出路

◆◆杜子航 教育工作者
早年學習理工科目，一直致力推動科學教育與科普工作，近年開始關注電腦發展對社會的影響。

星期一 ．公民與社會 /品德學堂
．趣學英文

．新聞透視眼星期二 星期三 ．百科啟智STEM
．中文星級學堂 星期四 ．趣學英文 星期五 ．知史知天下

◆◆中大賽馬會「智」為未來計劃 https://cuhkjc-aiforfuture.hk/
由香港賽馬會慈善信託基金捐助，香港中文大學工程學院及教育學院聯合主辦，旨在為香港中學創建新的AI課
程、支援框架及可持續的AI教育模式，以促進相關的AI教育生態發展。嶄新又全面的AI課程希望為學生提供AI
倫理意識和知識，裝備他們應對未來工作。

解題時，開始的時候是在分解275，變成考慮
25和11的整除性。25還是比較容易的，很快就
得出了最右方兩個位，但11方面，技巧就多
了。
平常來說，11的整除性挺麻煩的，而且題目
裏，八個數的位置未知，若想把各個位給個名
字，列出代數式，未知數也有六個，只會越做
越煩。
解題裏巧妙的地方，是繞過了逐個位去考慮
的想法，把加起來的一堆，跟一起減的，四個
四個一起考慮，然後未知數只有A和B兩個，
之後用上了和差的計算，還要考慮奇偶性的問
題，才撇除了差是0的可能，減少許多計算步
驟。
之後在考慮四個數加起來是什麼時，也用上

了和差之中較小的16，而沒有用較大的27，那
樣看組合時，就可以減少嘗試的步驟。還要留
意之前談和差的時候，未知A和B哪個較大，
兩個情況都要檢查。最後找排列的方式有多少
個，還得留意調換次序的問題。
這題的趣味在於若懂得這個思路，難度未算

很高，只是多曲折，真是挺麻煩的，有時就是
一開始時多設了幾個未知數，試着就覺得做不
下去了。另外，推論的過程有點長，這在奧數
裏也比較明顯。課程內的問題，較長的題目多
數會分成不同部分，各部分都較短，而奧數
裏，由頭到尾，可以十多二十行，長起來多過
一頁紙也很平常。這樣學習起來，就練多了推
論能力，日子久了，信心也會強一點。

◆◆張志基

留意到275 = 11 × 25，因此這些倍數都是25的倍數，十位與個位只能是25、50、75或00，當
中只有75在以上的數字出現，因此十位與個位必然是75。
再檢查11的整除性，把八個位相間地相減起來，加起來的有4個數，減的也有4個數，加起來
的總數記為A，一起減的總數記為B，比如13468975中，A就是1 + 4 + 8 + 7 = 20，B就是3
+ 6 + 9 + 5 = 23。那樣無論怎樣排列，八個數的總和都是A + B = 43，相差的A - B就是0或
11的倍數。
由於兩整數的和與差奇偶性相同，而和是43，故此差只能是11。A或B未知哪個較大，但當中

較大的數，會是43 + 112 = 27，較小的數，則是27 - 11 = 16。

加起來是16的數，若果是A，則有7在四個數其中之一，餘下16 - 7 = 9，容易見到，沒有另外
三個數加起來是9。
若B是16，則有5在其中之一，餘下16 - 5 = 11 = 6 + 4 + 1，只有一個組合符合條件。
由於以上的6、4和1能調次序，餘下的9、8和3都能調次序，所以共有6 × 6 = 36個能被275
整除的數。

答案：

保留內容轉風格 AI也可扮梵高

為未來智

保留了︰
物件，例如貓和花

改變了︰
顏色、紋理等

內容

風格

哈士奇 《星夜》 生成圖像

◆ 蜂鳥可
以幫助傳播
花粉。
資料圖片

◆修復森林並不只是把樹木種回去那麼簡單。 資料圖片
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